

# El Eco de Cartagena

Decano de la Prensa de la Provincia



Suscripción.—En la Península: Un mes, 1 pta.—En el Extranjero: Tres meses, 7'50 id.—La suscripción se contará desde 1.º y 16 de cada mes.—No se devuelven los originales.  
Redacción: Plaza San Agustín 7.—Administración, Medteras, 5.—Teléfono 237.

Condiciones.—El pago será adelantado y en metálico, ó en letras de fácil cobro.—Corresponsales en París Mr. A. Lorette, 14, rue Rougemont; Mr. Jhon F. Jones, 31, Faubourg Montmartre.—New-York, Mr. George B. Fike, 21-Park Row.—Berlín, Rudolf Mosse, Jerusalem Strasse, 49-49.—La correspondencia al Administrador.



Primer Aniversario  
DE LA SEÑORA

Doña Antonia Conesa de Galín

FALLECIÓ EL DIA 22 DE FEBRERO DE 1913

Habiendo recibido los auxilios espirituales y la Bendición de Su Santidad

R. I. P.

La Hora Santa que se celebrará el día 21 de once á doce en la Iglesia de Nuestra Señora del Carmen, y todas las misas que se celebren en este día en dicha Iglesia, serán aplicadas por el eterno descanso de su alma, y también los ejercicios de las cuarenta horas que se celebren el día 22 en las Iglesias de San Miguel y Catedral Antigua.

Su hija, hijo político y nieto, suplican la asistencia á sus amigos y personas piadosas, rogándoles se sirvan encomendarla á Dios en alguno de estos actos piadosos.

Varios Prelados tienen concedidas indulgencias en la forma acostumbrada.

## Boletín del Explorador

La conferencia de ayer jueves, que siguiendo la costumbre establecida por el Comité afanoso de la instrucción de los jóvenes exploradores, se celebró en el salón de actos de la Económica, estuvo á cargo de nuestro querido amigo el Presidente de la Asociación é ilustrado periodista D. Manuel Dorda.

El tema era interesante: «Historia de Cartagena».

Comenzó diciendo que requerimientos carifosos le habían obligado á ocupar aquel lugar antes de lo que esperaba, pues era su propósito dar mayor amplitud á su trabajo, ilustrándolo á la vez con proyecciones que hicieran llegar más claramente á la inteligencia de sus jóvenes oyentes, la historia de la patria amada. Más ya que de esto no había habido tiempo, limitábase á formular una especie de prólogo, de las conferencias que se proponía desarrollar.

Y en verdad que lo que modestamente calificó de prólogo, resultó una recia disertación histórica, en la que, remontándose á los primeros orígenes de nuestra ciudad, dió una muestra patente de sus profundos conocimientos en la materia.

Detúvose en lo referente al nombre, muy anterior al de *Cartago Nova*, para lo que hizo un análisis etimológico, citando el parecer de numerosos historiadores.

Pasó después, si bien á la ligera, pues solo trataba de anunciar posteriores trabajos, por las diversas dominaciones que á Cartagena imprimieron carácter y legaron huellas, que hoy son fuentes de averiguación histórica, haciendo advertencias muy oportunas á sus jóvenes oyentes, para que pudiesen sacar mayor provecho de lo que en noches sucesivas habría de decirles.

Á la terminación escuchó nutridos aplausos de la numerosa concurrencia que fué unánime al considerar tan breve como erudita, la conferencia del culto Presidente de los Exploradores Cartagenos.

Según nuestras noticias, las próximas conferencias estarán á cargo de los señores D. Esteban Calderón, D. Luis Malo de Molina, don Juan Sánchez Doménech, D. Federico Casal, D. Emilio Lozano y otros, siendo una de las primeras

la que, como ampliación á la ya dada con el título de «Lo que es una montaña» desarrollará con auxilio de una lámpara de proyecciones, el ilustrado Ingeniero de minas don Ricardo Guardiola.

También nos consta que el Comité lleva con gran actividad los trabajos para la organización del Parque de Sport, que servirá de lugar de enseñanzas y recreos á nuestros simpáticos exploradores.

## TALLER ASALTADO

Madrid 20 9 m.

Comunican de Barcelona que los carreteros asaltaron un taller de carpintería, sito en la calle de Escudillers, con el propósito de interrumpir el trabajo.

Entre los asaltantes y los obreros, entablóse terrible colisión.

La policía acudió prontamente, dispersando á los alborotadores y restableciendo el orden.

## MICROSCÓPICAS

### Los patriotas... "chicos"

Nunca pierde actualidad la comedia de Ceferino Palencia, «Carriños que matan». Nada hay más hermoso que el amor, y nada hay más repulivo que los celos. Los amantes que asesinan y las mujeres que envenenan, demuestran gráficamente la profunda y dolorosa verdad de aquellos desolados versos:

Mira. no me quieras tanto, ó quíereme con talento.  
Las afecciones humanas, á despecho de su elevada espiritualidad, se embrutece y se despistan en su contacto con el energúmeno en su inevitable roce con la materia. La pasión, toda generosidad y desprendimiento, abnegación y entusiasmo, se dejó arrastrar por la vehemencia del apetito y se mancha y se consume en los ardores del goce.

Los ideales sublimes, el patriotismo, la caridad, degeneran en la gárrula patriotería y en la filantropía de la reciprocidad. La devoción, intensa y desinteresada á la patria chica, es un egoísmo monomaniaco, que consagra nulidades, exalta mediocridades y causa víctimas propiciatorias.

Es frecuente y conmovedor el espectáculo pintoresco del bautizo

profesional de un genio provinciano. Yo me asomo, emocionado, al patio de butacas de un teatro de vilíbrio, y contagiado por la muchedumbre atónita ó delirante, sígo, suspenso, el desarrollo de la maravillosa fiesta: en el escenario, un joven é inexperto artista de la localidad, ensaya sus inciertas y tímidas facultades. Es poeta, ó orador, cómico ó cantante: la calidad de la vocación importa poco; la perfidia inconsciente de la adulación, del aplauso, es lo más interesante del cuadro y lo más delictivo de la ficción colectiva. Ovociones atronadoras interrumpen al novel genio; aplausos calurosos le auguran un porvenir brillante; amigos imprudentes le descubren horizontes luminosos de esplendor y de gloria.

¡Oh mentira fátua de los pueblos enorgullecidos! ¡Oh delirio criminal de los inductores, sugestionados por un afecto desmedido! Así fué España, engañada, al desastre de 1898. Así caen en la miseria, en el olvido, en el descrédito, en la desgracia, en la piadosa soledad del silencio, esos espíritus inquietos y voraces, que, alentados por los primeros elogios, se lanzan, denodados, al fracaso, sin comprender que sin calvario no hay mérito, que sin esfuerzo no hay premio.

Aquella cupletista, famosa en su país natal, mimada por sus paisanos, predilecta de la prensa cómplice, volvió de Madrid ilorosa y derrotada. Aquel tenor delicioso, émulo de Gayarre, según sus panegiristas, perdió la voz y la ilusión en una noche de prueba. Aquel literato ameno, culto, pródigo, que era el encanto de sus lectores, la flor natural de varios certámenes perpetrados á mansalva, regresó de la Corte mohino, desengañado, anónimo, inédito. Aquel político audaz, rayo en la pelea, sucumbió en el Congreso de mala manera.

¡Cuánto daño causamos á los talentos prematuros, no dejándoles madurar! ¡Con qué saña habilitamos á los ineptos!

Los precoces nos deben su agotamiento; los tardíos, su inoportuna efusión.

A. B. C.

## De extrangis

### ¡Yo, tenorio!

Anteanoche, neurasténico y fílvolo me sentí, y en un cine cultural, entré con honesto fin.  
Estaba la sala á oscuras, busqué mi asiento, feb il, y á tientas, palpando sombras, sobre una jamona, dí.  
La dama, al notar mi peso, gruñó como un puerco-espín; y yo, en tan blando refugio, no me quise inmiscuir.  
Y del cónyug: ofendido los improprios cf, y algunas palabras gruesas, como *canalla* y *rocín*.  
Y deshíeme en excusas y en explicaciones ml; pero el esposo obcecado llamómne *chisgurabis*.  
Se hizo la luz en el acto, fijóse el público en ml, y percatado del lance, armó la de San Quintín.  
Hubo risas, cuchuffetas, y bromas de mal cariz, y la señora aplastada, y el marido jabal, me abrumaron á denuestos, apodándome *reptil*, y otras cosas que me callo y no me atrevo á decir.  
Apaciguóse el tumulto, y ya libre del jollín, en la fila antepenúltima desplumado me cal.  
Una joven Maritornes, fresca, recia y juvenil, colocóse á mi derecha, y ave fenix me cref.  
Explíquele las peléculas, exprimiéndome el magín, y la chica no cesaba de mirarme y de reir.  
De pronto, en lo más difícil de un nuevo, *epatante filin*, me tocaron en el hombro, rápi to, el busto volví, y un obrero, echando chispas, gillómne: ¡Fuera, mastín!  
Giné la puerta de un salto... y no he parado hasta aquí.  
X. Y. Z.

### ¿Será verdad?

Madrid-20 9 m.

Asegúrase en algunos círculos políticos que en la entrevista que ayer celebraron Dato y Cierva, el primero ofreció solemnemente al segundo la Presidencia.

La noticia ha causa gran sensación, ignorándose el fundamento que pueda tener.

## Notas Municipales

### La sesión de hoy

A las once de la mañana de hoy se reunió en cabildo ordinario nuestra excelentísima corporación municipal, bajo la presidencia del Sr. Alcalde D. Carlos Tapia, y con la asistencia de los ediles Tobal, Hernández (D. J.), Gil de Pareja, Sánchez Jorquera, Matnez (D. S.) Meseguer, Pérez Nieto, Andreu (D. F.), Plazas, Casal, Ortiz, Vaso, González (D. S.), Carrascosa, Mora, Méndez, Barceló, Guindulain, Ródenas, Sánchez, Conesa, Nadal, Alcaraz, Alifa, Casto, Pérez Lurba, Castro Romero y Rodríguez.

Abierta la sesión por el Sr. Presidente, el Secretario Sr. Carreño, dió lectura al acta de la sesión anterior, que fué aprobada, y seguidamente se procedió al despacho de los siguientes asuntos, señalados en la orden del día:

Real Decreto convocando á elecciones de Diputados á Cortes y Senadores.

La corporación queda enterada Instancia de D. Fulgencio Gómez, presidente de la Sociedad «El Refugio», solicitando la subvención de 50 pesetas mensuales.

El Sr. Andreu (D. F.) dice que no se opone á que se conceda esa subvención, pero que sea con carácter circunstancial, y así se acuerda de conformidad.

Expediente para el arriendo en pública subasta, de los arbitrios «Fijación de anuncios, Escaparates, Toldos, etc.»

Aprobado.

Moción del señor Alcalde interesando el nombramiento del señor Regidor Síndico que haya de presidir la Junta de arbitrios sobre solares.

Queda elegido por unanimidad el síndico don Alejandro Delgado. Instancia de José Linares Méndez suplicando se exima de llevar el registro de ganados á los que se dedican á expender leche con cabras.

El Sr. Ortiz pide que dicha instancia quede sobre la mesa, y así se acuerda.

Instancia de varios vecinos del Algar, solicitando que la calle que lleva el nombre de la Labor se llame, en adelante, de Cortina y Moncada.

El Sr. Gil de Pareja opina que la corporación no deba oponerse á la petición por creerla justa.

El Sr. Castro Romero se opone á la petición hecha por los dichos vecinos.

Igualmente se opone el Sr. Vaso á lo solicitado en dicha instancia fundándose en varias recientes disposiciones, y pide que se desestime dicha instancia.

El Sr. Tapia, opinando como siempre con toda sinceridad y recto criterio, propone á la corporación que acuerde, que en vista de las disposiciones que se han citado, vé con disgusto no poder acceder á lo que proponen los firmantes de dicha instancia, y así lo aprueba por unanimidad el cabildo.

Oficio del señor Gobernador civil de la provincia, dejando sin efecto el acuerdo de este Ayuntamiento en que impone á la Compañía Inglesa de Aguas un impuesto sobre instalaciones.

El Sr. Andreu dice que el Ayuntamiento se dé por enterado, y que quede para estudio de los señores concejales.

El Sr. Gil de Pareja hace ciertas observaciones acerca de la forma en que dicha compañía viene efectuando el cobro de las instalaciones, y que el beneficio lo reciben directamente los abonados.

Después de algunas declaraciones hechas por los señores Gil de Pareja, Plazas y Andreu, se acuerda á propuesta del Señor Vaso, que quede para estudio de la comisión respectiva, teniendo en cuenta lo expuesto por el Sr. Gil de Pareja, y que si hay necesidad informe el letrado consistorial.

Distribución de fondos para atender á las obligaciones del corriente mes.

El cabildo muestra su conformidad.

Oficio de la Secretaría participando el fallecimiento del practicante D. José Monerri.

El Sr. Vaso pide que se haga constar en acta el sentimiento de la corporación del dicho empleado y opina que debe liquidarse á la viuda é hijos del finado las mensualidades que el ayuntamiento le adeudaba al Sr. Monerri.

Instancia de D. Joaquín Dasi solicitando la plaza de practicante por el fallecimiento del anterior.

El Sr. Vaso recuerda el acuerdo que tiene tomado la corporación respecto á concederle al practicante del barrio de La Concepción don Manuel García la primer vacante que ocurriese.

Se extiende después el Sr. Vaso sobre los servicios que vienen haciendo varios practicantes y pide que se ocupe la comisión de sanidad de arreglar estos servicios, y lo mismo del personal médico.

El Sr. Gil de Pareja manifiesta su conformidad á lo expuesto por el Sr. Vaso y que informe la comisión de Sanidad en las instancias que se presenten solicitando la vacante que puede quedar al nombrarse para ocupar la vacante por la defunción del Sr. Monerri.

El Sr. Andreu (D. F.) opina que debe cumplirse el acuerdo del Ayuntamiento nombrando á D. Manuel García y así se acuerda.

Padrón de la riqueza rústica para el presente año.

Enterado y con esto se terminó el despacho de los asuntos señalados.

El Sr. Vaso dice que el Sr. Alcalde debe hacer algunas gestiones para que en Cartagena se establezca la Escuela de Administración Naval.

El Sr. Méndez pide que se devuelva á los interesados las cantidades que se cobraron por el reparto vecinal y hace ciertas denuncias sobre el mal estado de varias calles del barrio de Los Dolores.

El Sr. Andreu presenta una moción respecto á la rotulación de las calles del barrio de Peral.

El Sr. Ortiz en tono jocoso habla sobre los abusos de algunos ciclistas.

El Sr. Gil de Pareja presenta una instancia que ha recibido de varios vecinos del Algar.

El Sr. Nadal sobre el mal estado de los trampillones de algunas calles que constantemente vienen ocasionando caídas á los transeuntes.

El Sr. Vaso denuncia á varios individuos que vienen extrayendo arena en la Rambla de Beniplas perjudicando las fincas colindantes.

El Sr. Tapia pide venebotencia á todos los que han hecho uso de la palabra para las preguntas que se le han dirigido y demás denuncias, pues es casi imposible acudir á todas ellas con la prontitud que desean y que estén seguros que por su parte no se demorarán sus gestiones para complacer cuantas súplicas le han dirigido.

Habló también el Sr. Presidente sobre los terrenos de algunas casas de la Muralla del Mar habiendo ordenado que informe el Arquitecto municipal, y en esto se dió el acto por terminado.

## LOS PRELADOS

Madrid 29 9 m.

La combinación de prelados no se firmará hasta después de las elecciones.

Comprende, no solo las provisiones nuevas, sino traslados como el de Tuy, á cuyo obispo se le ascende al arzobispado de Valencia.

Al auditor de la nunciatura señor Roig, se le concede el obispado de Barcelona.

A o'ra mitra va el provisor de Ciudad Real.

## Desde el Algar

En este pueblo en donde no hace muchos días ocurrieron escenas dolorosísimas y cuya causa conocen los lectores de El Eco tuvo lugar anoche un acto verdaderamen-